

**PENGABDIAN KEPADA MASYARAKAT (BERBASIS MADRASAH)**

**PPM/7637-1/2017**

**PENGEMBANGAN PARTISIPASI KOMUNITAS PEREMPUAN  
NELAYAN DALAM PENDIDIKAN ANAK MELALUI MODEL  
KOLABORATIF**



**Oleh:**

**Dr. H. Ah. Zakki Fuad, M.Ag.**

**Dr. Fauzan, M.Pd**

**Dr. Jauharoti Alfin, M.Si.**

**UIN SUNAN AMPEL SURABAYA**

**DIREKTORAT PENDIDIKAN TINGGI AGAMA ISLAM**

**KEMETRIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA**

**2018**





yang dimiliki nelayan sebagai modal aktivitas keseharian di masyarakat. Ketika akses pendidikan tertutup karena kemampuan ekonomi dan/atau kebalikannya bahwa perbaikan ekonomi masyarakat tidak muncul karena minimnya tingkat pendidikan, pada akhirnya akan tercipta lingkaran setan kemiskinan. Hal itu terus berulang sepanjang masa sehingga melintsgenerasikan rantai pendidikan rendah yang berujung pada kemiskinan.

Relasi timbal balik antara pendidikan dan kemiskinan itu, sesuai dengan fakta di lapangan, disikapi secara tidak berimbang oleh pemerintah. Tanpa maksud mendiskreditkan peran pemerintah, fakta menunjukkan bahwa problem pendidikan masyarakat sejauh ini kurang mendapatkan perhatian dari pemerintah kalau dibandingkan dengan program-program populer dalam bidang pengentasan kemiskinan. Penyikapan yang kurang tepat terhadap kebutuhan mendasar bidang pendidikan tersebut dapat diidentifikasi dari beragam program populer yang bergulir di masyarakat pesisir Lamongan sejak zaman Orde Baru hingga saat ini yang lebih menitikberatkan pada aktivitas pemberdayaan ekonomi masyarakat melalui program seperti transfer teknologi penangkapan ikan, pengolahan produk perikanan, dan diversifikasi usaha nelayan<sup>3</sup>.

Kebijakan peminggiran secara tidak langsung terhadap aspek pendidikan itu tidak terlepas dari realitas kebijakan negara yang lebih berorientasi pada sumber daya alam daripada sumber daya manusia dalam proses pembangunan. Dalam konteks masyarakat nelayan, realitas tersebut bersumber pada *developmentalism*

---

<sup>3</sup> Salah satu program yang bisa dilihat adalah PEMP, pelatihan inovasi pengolahan produk makanan berbasis ikan, lihat Edy Wahyudi, *Metodologi Transfer Inovasi Usaha Kecil Berorientasi Pemberdayaan*, dalam *Civil Society: Pemikiran Kaum Pergerakan Menuju Jalan Baru*. (Yogyakarta, Graha Ilmu, 2014), hal 178







Berdasarkan hasil studi pendahuluan tentang partisipasi perempuan nelayan (ibu) di Dusun Dengok, Desa Kandang Semangkon, kecamatan Paciran, Kabupaten Lamongan menunjukkan bahwa partisipasi ibu terhadap pendidikan anak tidak memiliki dampak terhadap prestasi akademik anak di Sekolah. Hal ini tentunya disebabkan oleh berbagai faktor, diantaranya pemahaman ibu terhadap kebutuhan dan perkembangan anak, latar belakang pekerjaan, dan pendidikan ibu. Sementara itu, pola keterlibatan orang tua perempuan nelayan dengan sekolah masih sangat dipengaruhi oleh kebijakan sekolah itu sendiri dalam melibatkan orang tua di seluruh kegiatannya. Sehingga pihak sekolah sangat berperan dalam meningkatkan kesadaran serta memfasilitasi orang tua untuk aktif terlibat dalam setiap perkembangan pendidikan anak-anaknya. Hasil studi pendahuluan menunjukkan bahwa, pertama, jenis pekerjaan orang tua mempengaruhi pola keterlibatan mereka dalam pendidikan anak. Terbukti orang tua yang berprofesi sebagai tenaga kependidikan di Sekolah, keterlibatannya sangat tinggi. Orang tua perempuan dengan latar belakang pekerjaan di bidang tenaga kependidikan yang lingkungan kesehariannya adalah sekolah memiliki *life context* yang lebih besar dibanding dengan orang tua lainnya. Dan dari 100% responden, sebagian besar responden (86%) adalah ibu rumah tangga dengan lulusan paling tinggi adalah SMA.

Penyiapan perempuan nelayan sebagai entitas garda depan pendidikan merupakan keharusan karena orang tua turut bertanggung jawab atas kemajuan belajar anak-anaknya. Mengandalkan peran laki-laki adalah kemustahilan karena mereka menjadi tulang punggung keluarga dan peran mereka tidak mungkin digantikan oleh perempuan. Penyiapan dan pemberian tanggung jawab kepada



perempuan itu sekaligus merupakan bentuk pelaksanaan amanat Undang-Undang Nomor 20 Tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional, khususnya ayat (3) tentang pendidikan pemberdayaan perempuan yang merupakan bagian pasal 26 tentang pendidikan nonformal. Dari penyiapan dan pemberian tanggung jawab tersebut diharapkan muncul efek berantai yang positif khususnya dalam hal peningkatan kualitas pendidikan informal yang digagas dalam pasal 27, pendidikan anak usia dini (pasal 28), pendidikan dasar (pasal 17), dan pendidikan menengah (pasal 18). Pendidikan-pendidikan tersebut memerlukan peran dominan dan sentuhan lembut perempuan yang secara tidak langsung memberikan keyakinan agama dan menanamkan nilai budaya dan nilai moral, dan menguatkan keterampilan hidup yang fundamental.

Pada pemahaman ini peneliti dengan komunitas perempuan nelayan memandang perlunya tindakan untuk mengubah pandangan dan sekaligus meng-*upgrade* pengetahuan orang tua, khususnya perempuan nelayan untuk memungkinkan mereka dapat berperan dalam proses pendidikan anak. Artinya, targetnya tidak hanya mencoba mengubah perilaku yang acuh tak acuh terhadap proses pendidikan anaka, tetapi juga berusaha mensosialisasikan paradigma keterlibatan orang tua dalam pendidikan. Untuk bentuk tindakan yang dilakukan, peneliti dan mitra sepakat untuk melaksanakan pendidikan non-formal untuk penyemaian bibit keterlibatan orang tua dalam proses pendidikan juga dapat dimanfaatkan untuk penyegaran (*refreshment*) kemampuan mereka atas materi pelajaran dan kemampuan mengajar.





bersama, serta maju bersama pula<sup>8</sup>. Inilah filsafat yang dibutuhkan oleh orang tua yaitu perempuan nelayan untuk mengembangkan partisipasinya dalam pendidikan anak. Pada penelitian ini kolaboratif yang diharapkan adalah (1) hubungan kolaboratif antara anggota dalam komunitas perempuan nelayan, (2) hubungan kolaboratif antara orang tua nelayan dengan sekolah (guru), dan (3) hubungan kolaboratif antara orang tua nelayan dengan anaknya.

## F. Penelitian Terdahulu

Telah banyak studi yang dilakukan tentang keterlibatan orang tua dalam pendidikan anak seperti yang dilakukan oleh L Brownlee (2015), V.M. Cojocariua dan G. Mares(2014), Hill dan Tyson (2009), V. Risty (2015), M. S. Retnaningtya dan P.P. Paramitha (2015), Amini (2015), U. Khasanah (2017), Z. Salma (2017), dan N Hasanah (2017). Namun belum ada studi khusus tentang keterlibatan orang tua yaitu orang tua perempuan nelayan dalam pendidikan anak. Studi sebelumnya hanya menggambarkan bagaimana profil keterlibatan kedua orang tua yaitu ibu dan ayah dalam pendidikan anak ataupun bagaimana peran seorang ibu dalam pendidikan anak serta bagaimana pengaruh keterlibatan orang tua terhadap prestasi belajar anak di Sekolah.

Penelitian pendidikan tentang keterlibatan orang tua yang mengutamakan fokus pada level sekolah dasar yang dilakukan oleh Hill & Tyson dan Brownlee, menunjukkan hasil korelasi yang positif keterlibatan orang tua dalam mempengaruhi

---

<sup>8</sup> Nunuk Suryani, Implementasi Model Pembelajaran Kolaboratif untuk Meningkatkan Keterampilan Sosial Siswa. (journal UNY) TERSEDIA <https://journal.uny.ac.id/index.php/mip/article/viewFile/3654/3127>















Beberapa hasil penelitian menyajikan kebermanfaatan model kolaboratif dalam meningkatkan partisipasi orang tua dalam pendidikan anak seperti yang dilakukan oleh Rihatno, Yufiarti, dan Nuraini (2017), Marjuki (2004), Santyasa (2007) dan Bisri (2016). Hasil penelitian Rihatno, dkk menyimpulkan bahwa model kolaboratif sekolah dan orang tua telah layak digunakan sesuai dengan karakteristik daerah dan dapat meningkatkan partisipasi orang tua dengan sekolah. Model kemitraan sekolah dan orangtua yang dikembangkan berawal melalui komunikasi efektif dengan membentuk organisasi POMG (Persatuan Orang Tua Murid dan Guru). Melalui komunikasi yang efektif dan kekeluargaan maka kegiatan yang mencakup: (1) parenting, (2) komunikasi, (3) volunter, (4) belajar di rumah, dan (5) kolaborasi dengan masyarakat yang lebih luas dapat dijalankan<sup>23</sup>.

Bisri menjelaskan bahwa model kolaboratif antara guru dengan orang tua berdampak positif terhadap pembentukan karakter anak. Melalui model kolaboratif guru-orang tua juga dapat menjalin hubungan harmonis dan rasa nyaman antara sekolah dan orang tua, dan membangun semangat kebersamaan dalam memperjuangkan visi-misi pendidikan anak di sekolah, serta membangun citra positif antara guru dan orang tua peserta didik<sup>24</sup>.

Model pembelajaran kolaboratif yang dikembangkan oleh Husain, menunjukkan efektif dalam meningkatkan hasil belajar warga belajar. Model kolaboratif akan memberikan suasana pembelajaran yang aktif, menarik,

---

<sup>23</sup> Taufik Rihatno, Yufiarti, dan Sri Nuraini, *Pengembangan Model Kemitraan Sekolah dan Orangtua Pada Pendidikan Anak Usia Dini*, (Jurnal Pendidikan Usia Dini, Volume 11 Edisi 1, April 2017) hal 117 - 129

<sup>24</sup> Hasan Bisri. *Kolaborasi Orang Tua Dan Guru Dalam Membentuk Karakter Disiplin Dan Jujur Pada Anak Didik*. Tesis. (Malang: Pascasarjana UIN Maulana Malik Ibrahim, 2016)



Sementara itu, hasil penelitian Awandi Nopyan Sugiarta juga menunjukkan bahwa implementasi pengembangan model pembelajaran kolaboratif sangat efektif untuk meningkatkan kemandirian anak jalanan. 77,5% mantan warga belajar bekerja membentuk kelompok usaha ekonomis produktif (KUBE), di pabrikaan, bersama keluarga, dan bekerja di tempat kerja orang tuanya<sup>27</sup>. Hasil penelitian ini juga sejalan dengan hasil penelitian Santaya yang mengemukakan bahwa penggunaan metode pembelajaran kolaboratif terbukti meningkatkan kemandirian mahasiswa dan kemampuan mahasiswa dalam berinteraksi serta beraktivitas<sup>28</sup>.

Melalui model kolaboratif, warga belajar akan saling berinteraksi dan memberi masukan dengan belajar bekerjasama. Dengan pemberian masukan dari sesama warga belajar diharapkan semakin meningkatkan kompetensinya bukan hanya kemandirian, tetapi juga kepercayaan diri, keterampilan, maupun pengetahuannya. Dengan demikian, model kolaboratif diharapkan dapat mengembangkan partisipasi perempuan nelayan dalam pendidikan anak. Selain itu melalui model kolaboratif diharapkan dapat mengubah pandangan dan sekaligus meng-*upgrade* pengetahuan dan keterampilan orang tua sehingga dapat berdampak juga terhadap prestasi belajar anak di Sekolah. Penelitian ini sangat penting untuk dilakukan mengingat fokusnya untuk mengembangkan keterlibatan orang tua yaitu perempuan nelayan dalam pendidikan anak.

---

<sup>27</sup> Awandi Nopyan Sugiarta. *Pengembangan Model Pengelolaan Program Pembelajaran Kolaboratif Untuk Kemandirian Anak Jalanan Di Rumah Singgah (Studi Terfokus di Rumah Singgah Kota Bekasi)*. Disertasi (Bandung: Pascasarjana UPI, 2007).

<sup>28</sup> Santyasa. *Metode Pembelajaran Kolaboratif Berhasil Meningkatkan Kemandirian & Kemampuan Belajar Mahasiswa*. (2007). Online: <http://www.freewels.com>























Menurut Hill dan Tyson, keterlibatan orang tua terdiri dari tiga dimensi<sup>48</sup>, yaitu:

1. *Home-based involvement*, adalah keterlibatan orangtua dirumah dengan kegiatan anak untuk mendukung kesuksesan akademiknya seperti orangtua berkomunikasi dengan anak mengenai aktivitas sekolah maupun tugas sekolah anak, memberikan anak berbagai kegiatan pada waktu luang untuk mendukung prestasinya, menciptakan lingkungan belajar dirumah, memberikan bahan-bahan intelektual yang menarik dirumah
2. *School based involvement*, adalah keterlibatan orangtua disekolah anaknya dalam berpartisipasi dengan acara sekolah, administrasi sekolah, dan bekerjasama dengan pihak sekolah untuk mendukung kesuksesan akademik anak.
3. *Academic Sosialization*, adalah srategi yang dilakukan orangtua untuk membuat anaknya lebih berkembang dalam kemandirian dan kemampuan kognitifnya, membantu pengembangan pendidikan dan cita-cita pekerjaan, anak didorong berdasarkan motivasi internal untuk mencapai prestasi dengan fokus pada rencana masa depan.

Dalam penelitian ini dimensi keterlibatan orang tua adalah kontribusi yang bisa diberikan oleh orang tua dalam pendidikan anak (*parental contribution*) baik dalam aspek keterlibatannya dirumah (*Home-based involvement*), keterlibatan di sekolah (*School -based involvement*), maupun *Academic Sosialization*.

---

<sup>48</sup> Hill dan Tyson, *Parental Involvement in Middle School*, hal 740–763







interaksi antara keduanya, adanya pesan/ pengalaman, adanya situasi tertentu, dan adanya tujuan yang ingin dicapai. Dalam penelitian dan pengabdian ini tujuan yang ingin dicapai adalah meningkatnya pemahaman dan keterlibatan partisipasi orang tua dalam pendidikan anak, serta keberhasilan belajar atau prestasi anak di Sekolah.

Clauhan<sup>54</sup> mengungkapkan bahwa untuk melakukan pembelajaran khususnya bagi peserta didik yang telah dewasa perlu memperhatikan hal-hal yaitu:

1. peserta didik akan lebih mudah memahami dan mengingat materi pembelajaran apabila: (a) pada awal pembelajaran, pendidik memberikan pandangan sepintas tentang materi pelajaran yang akan disajikan, (b) dipergunakan contoh yang akrab bagi peserta didik, (c) materi pelajaran diorganisir dengan baik, sistematis, logis dan mempunyai makna, (d) dipergunakan istilah dan konsep yang sudah familier, dan (e) dipergunakan seoptimal mungkin bantuan audio-visual pembelajaran;
2. mempermudah transfer keterampilan dan perilaku baru dari ruangan ke lingkungan kerja, dengan cara: (a) memaksimalkan kemiripan antara situasi belajar dengan situasi kerja, (b) diberikan praktek yang memadai, dan (c) diberikan tanda pada setiap hal;
3. memotivasi peserta didik dengan cara: (a) peserta didik diberi kesempatan yang maksimal untuk melakukannya (*learning by doing*), (b) peserta didik perlu diberi penguatan (*reinforcement*) dengan segera, dan (c) peserta didik dapat belajar sesuai dengan minat, kebutuhan dan gayanya sendiri.

---

<sup>54</sup> Clauhan, Dessler dalam Sugiarta, *Pengembangan Model Pengelolaan Program Pembelajaran Kolaboratif*, hal 58



belah pihak atau lebih dalam mencapai tujuan bersama, dengan saling memberikan tanggung jawab, otoritas dan tanggung gugat demi pencapaian visi organisasi yang telah ditetapkan<sup>57</sup>. Pembelajaran kolaboratif dimaknai sebagai hubungan diantara tutor dan warga belajar, warga belajar dengan warga belajar serta komponen pembelajaran lainnya untuk memberikan peluang kepada warga belajar agar dapat mengoptimalkan hasil belajarnya. Kegiatan tersebut dilakukan secara sinergis antara fasilitator yang memiliki pengetahuan dan pengalaman yang beragam, dimana peran fasilitator dapat mengkondisikan kegiatan kelompoknya agar potensi dan kemampuan warga belajar dapat dikembangkan secara optimal<sup>58</sup>. Pembelajaran kolaboratif memberikan kontribusi terhadap pengembangan kelompok warga belajar, karena dalam kelompok akan terjadi interaksi yang lebih leluasa diantara warga belajar, serta kelompok dijadikan sarana untuk mengembangkan pengetahuan, sikap dan keterampilan, sehingga dimungkinkan warga

Model pembelajaran kolaboratif yang dikembangkan dapat dikatakan efektif apabila dalam pencapaian tujuan pembelajaran dinilai optimal dalam jangka waktu tertentu. Dari segi proses terjadi peningkatan motivasi dan partisipasi tim kolaborasi dan mekanisme kerja kolaboratif, dan dari segi hasil pembelajaran terjadi signifikansi perubahan pengetahuan, sikap dan keterampilan saat memulai dan mengakhiri pembelajaran.

Belajar berkolaborasi dapat dipandang pula sebagai model pembelajaran yang menempatkan peserta didiknya untuk bekerja berkelompok, berdiskusi,

---

<sup>57</sup> David. D Crislip & Carl E. Larson dalam Sumidjo, *Kolaborasi Dan Pengembangan*, hal

<sup>58</sup> Elisabeth. *Collaborative Lear in Community*. (2002) hal 4. On Line. Tersedia: <http://www.ed.gov/databased/eric-digest.7>



















Dengan adanya harapan terhadap manfaat pembelajaran dengan model kolaboratif ini warga belajar akan memiliki semangat/motivasi yang tinggi dalam mengikuti pembelajaran.

Dari pengertian di atas menunjukkan bahwa belajar bersama dalam kelompok belajar (kolaboratif) memberikan peluang kepada warga belajar agar mengoptimalkan semua potensi yang dimiliki oleh warga belajar. Dalam melaksanakan kegiatan tersebut peranan tutor/ fasilitator/ pendidik dapat memfasilitasi dan mengkoordinasikan kegiatan kelompoknya agar potensi dan kemampuan warga belajar dapat dikembangkan secara optimal. Pembelajaran kolaboratif memberikan kontribusi positif bagi pengembangan pengetahuan dan keterampilan anggotanya.

Pendidikan non formal dalam penelitian ini untuk pengembangan partisipasi komunitas perempuan nelayan dalam pendidikan anak. Kegiatan ini mencakup serangkaian kegiatan pembelajaran yang bertujuan untuk meningkatkan pengetahuan dan keterampilan sekaligus meningkatkan kesadaran orang tua (khususnya ibu) akan peran dan partisipasinya dalam pendidikan anak. Artinya orang tua harus memiliki kesadaran untuk terlibat aktif atau ikut serta dalam pendidikan anak sekaligus memahami perkembangan ilmu pengetahuan dalam pendidikan formal saat ini yang berlaku di sekolah baik dalam pemahaman materi pelajaran maupun kemampuan mengajar anak. Karena itu sistem pembelajaran pendidikan non formal yang digunakan dalam program pengabdian ini dirancang menggunakan pendekatan model *collaborative*.



## BAB III

### METODOLOGI PENELITIAN

#### A. Metode Penelitian

Tujuan utama dari penelitian ini adalah mengembangkan model kolaboratif untuk meningkatkan partisipasi perempuan nelayan dalam pendidikan anak. Proses pengembangan dilakukan melalui beberapa tahapan diantaranya adalah kegiatan studi pendahuluan untuk mengidentifikasi bentuk intervensi (perlakuan) yang dibutuhkan oleh perempuan nelayan. Tahapan ini sesuai dengan mixed method<sup>63</sup> yang terdiri atas tiga phase besar yaitu:

1. Tahap kualitatif sebelum intervensi

Penelitian memerlukan data kualitatif sebelum intervensi untuk mempertajam intervensi, mengembangkan treatment, dan mengembangkan instrumen. Pada tahap ini dilakukan studi pendahuluan dengan melakukan studi literatur dan studi lapangan

2. Tahap kualitatif selama intervensi

Penelitian memerlukan data kualitatif selama intervensi untuk menyelidiki proses intervensi sebagai pendukung data **kuantitatif**.

3. Tahap kualitatif setelah intervensi

---

<sup>63</sup> Creswell, J., & Crack, P. *Designing and Conducting Mix Method Research*. (London & New Delhi: Sage Publication, 2007).



Penelitian memerlukan data kualitatif setelah intervensi untuk menjelaskan hasil dari intervensi dan menindaklanjuti masukan dari partisipan untuk perbaikan selanjutnya.

Sementara itu, Soresen, & Holman, D menggambarkan bagaimana penelitiannya mengembangkan model intervensi partisipatif untuk meningkatkan kesejahteraan karyawan di bidang pekerjaan yang berhubungan dengan pengetahuan dilakukan melalui 4 tahapan penelitian yaitu: *preparation, action planning, impementation, and evaluation*<sup>64</sup>.

Pertanyaan utama dari masalah penelitian ini yaitu efektivitas pemberian perlakuan (treatment) yaitu model kolaboratif terhadap pengembangan partisipasi perempuan nelayan dalam pendidikan dan pengaruhnya terhadap prestasi belajar anak. Untuk dapat menjawab masalah dan pertanyaan-pertanyaan penelitian secara menyeluruh maka dipilih metode penelitian campuran (*mixed method research*). Desain penelitian yang dipilih disesuaikan dengan sasaran penelitian, yaitu mengembangkan model kolaboratif, menyelidiki intervensi, dan melihat efektivitasnya terhadap pengembangan partisipasi perempuan nelayan dalam pendidikan dan dampaknya terhadap prestasi belajar anak.

Berdasarkan sasaran tersebut, maka desain yang cocok untuk penelitian ini adalah eksperimental. Prosedur penelitian yang digunakan untuk mencapai tujuan tersebut yaitu dengan menggabungkan prosedur penelitian kuantitatif dan prosedur penelitian kualitatif atau biasa dikenal dengan metode campuran (*mixed methods*).

---

<sup>64</sup> Soresen, & Holman, D. (2014) dalam Creswell, J., & Crack, P. *Designing and Conducting Mix Method Research*).













dan kemudian mengikuti jejak orang tuanya menjadi nelayan . Ditambah lagi dengan tingkat pendidikan yang rendah. Tingkat pendidikan yang masih rendah ditambah masih tingginya angka masyarakatnya yang putus sekolah menyebabkan sebagian besar masyarakat mengikuti jejak orang tuanya menjadi nelayan.

- 2) 74,64% dari jumlah orang tua yang menyekolahkan anaknya di MI Maslahul Huda dan MI Muhammadiyah Dengok adalah berprofesi sebagai nelayan, dan sisanya 14,07% sebagai wiraswasta (tukang kapal, kuli di tempat pelelangan ikan, tukang kayu, buruh tani, dan kuli bangunan), 4,22% berdagang dan 4,22% sebagai tenaga pendidik dan kependidikan.
- 3) Membawa perempuan nelayan untuk terlibat langsung pada proses pendidikan dan pembelajaran tidak mudah. Selain karena terlibat aktivitas ekonomi untuk menopang keberlangsungan kehidupan keluarga, mereka juga memiliki keterbatasan kompetensi untuk mengajarkan materi pelajaran kepada anak. Tetapi dari sekian elemen masyarakat, perempuanlah yang memiliki peluang untuk diberdayakan dan dijadikan sebagai aktor perubahan dalam pendidikan.
- 4) Adanya stigma bahwa sekolah merupakan sarana utama dalam mendapatkan pendidikan sehingga peran dan keterlibatan mereka untuk mendidik anak-anak dapat dikesampingkan. Realitas ini memosisikan keluarga tidak lebih sebagai konsumen. Tidak perlu ribet untuk mendapatkan barang, semuanya bisa dibeli kepada produsen. Artinya





Ujicoba rancangan model dilakukan setelah validasi model kepada para ahli. Uji coba dilakukan dalam bentuk *Focus Grub Discusion*. Selama *focus grub dscuss* peneliti juga mengundang para ahli sekaligus stakeholder yaitu 2 orang guru dan 8 orang perwakilan komunitas perempuan nelayan. Tentunya perwakilan komunitas perempuan nelayan yang dipilih adalah yang memiliki partisipasi yang tinggi terhadap pendidikan anak (dilihat dari hasil observasi dan nilai prestasi akademik anak di Sekolah) dan memiliki tingkat pendidikan s-1. Hasil uji coba melalui *focus grub discusision* ini selanjutnya diperbaiki dan model siap diterapkan untuk pembelajaran non formal.

Tujuan dilakukan uji coba yaitu untuk mengetahui sejauh mana model yang telah dirancang berhasil mencapai tujuan serta untuk mengetahui kendala-kendala sehingga dapat diantisipasi pada tahap implementasi.

## **2. Tahap Pelaksanaan: Pendampingan dan Implementasi Model**

Sebelum melakukan pendampingan dan implementasi model, peneliti terlebih dahulu melakukan sosialisasi kepada seluruh *stakeholder* yaitu sekolah, guru, dan komunitas perempuan nelayan yang akan dijadikan subjek penelitian implementasi model. Selama implementasi peneliti menggunakan rancangan penelitian eksperimen, yaitu *one group pretes-postes design* yang dilakukan pengulangan selama 8 kali pertemuan.

Tahap pelaksanaan terdiri atas 3 tahapan metodologi penelitian, yaitu tahap kualitatif sebelum intervensi, tahap kualitatif dan KUANTITAIF selama



### **c. Tahap Kualitatif setelah Intervensi**

Di akhir pertemuan ke delapan, setelah semua intervensi selesai dilaksanakan warga belajar kembali diberikan angket yang berisi pertanyaan-pertanyaan terkait partisipasi keterlibatan warga belajar yaitu perempuan nelayan dalam pendidikan anak dan respon perempuan nelayan terhadap proses implementasi model kolaboratif. Wawancara juga dilakukan untuk mendalami data yang telah diberikan oleh warga belajar melalui metode angket, diharapkan dihasilkan temuan dan menjawab permasalahan secara lebih komprehensif dan mendalam. Pada tahap ini juga dilakukan dokumentasi untuk mengetahui prestasi belajar anak yang dikumpulkan melalui metode dekomunitasi setelah intervensi.

### **3. Tahap Interpretasi untuk Memberi Makna Terhadap Hasil Implentasi dan Pendampingan**

Tahapan terakhir dalam penelitian ini adalah interpretasi untuk memberi makna terhadap hasil implementasi baik data kuantitatif maupun data kualitatif. Data kuantitatif dianalisis dengan menggunakan uji statistik, dan data kualitatif digunakan untuk menguatkan hasil analisis data kuantitatif dengan mendeskripsikan subyek penelitian. Hasil interpretasi dari kedua data tersebut dapat memberikan informasi tentang efektifitas pembelajaran kolaboratif dalam meningkatkan pemahaman, partisipasi, dan keterlibatan orang tua dalam pendidikan, serta pengaruh model yang dikembangkan terhadap prestasi belajar anak di Sekolah, dan tanggapan terhadap model kolaboratif yang





## 1. Analisis Data Kualitatif

Analisis data kualitatif dilakukan pada saat pengumpulan data berlangsung, dan setelah selesai pengumpulan data. Pada saat melakukan wawancara untuk memperdalam data temuan dari metode kuantitatif, peneliti sudah melakukan analisis secara langsung terhadap jawaban responden. Bila wawancara dari responden belum memuaskan maka peneliti melanjutkan ke pertanyaan lagi sampai diperoleh data yang diinginkan. Karena itu analisis data dalam penelitian kualitatif dilakukan secara interaktif dan berlangsung secara terus menerus sampai tuntas, dan datanya sudah jenuh. Menurut Sugiono tiga aktivitas dalam analisis data kualitatif yaitu: *data reduction, data display, dan conclusion drawing/ verification*<sup>67</sup>.

Data yang terkumpul dari lapangan dianalisis, dirangkum, dan dipilih dengan memfokuskan pada hal-hal pokok atau direduksi sehingga diperoleh gambaran data penelitian yang lebih jelas dan mempermudah peneliti untuk melakukan pengumpulan data selanjutnya ataupun menyajikannya (*display data*) agar lebih terorganisasi dan mudah difahami. Data yang telah disajikan dalam bentuk table, grafik, chart, pictogram, dan lainnya, selanjutnya siap untuk ditarik kesimpulan dan verifikasi (*conclusion drawing/verification*).

---

<sup>67</sup> Sugiyono, Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R&D, (Bandung: Alfabeta, 2010) hal 246





Selanjutnya nilai persentase yang diperoleh diinterpretasikan maknanya dengan cara diklasifikasikan berdasarkan kategori sebagaimana disajikan pada Tabel berikut:

**Tabel 3.3.** Klasifikasi tiap kategori<sup>70</sup>

<b>Persentase</b>	<b>Kategori</b>
81% - 100%	Sangat Kuat
61% - 80%	Kuat
41% - 60%	Cukup
21% - 40%	Lemah
0% - 20%	Sangat Lemah

Keterlibatan perempuan nelayan dalam pendidikan anak dan respon terhadap implementasi model kolaboratif, dikategorikan kedalam kriteria sangat kuat, kuyat, cukup, lemah, dan sangat lemah. Analisis deskriptif juga digunakan untuk menggambarkan prestasi belajar anak di sekolah. Nilai rata-rata semua mata pelajaran dari hasil ulangan, selanjutnya dianalisis deskriptif dengan menggunakan kriteria penilaian sebagaimana berikut:

**Tabel 3.4.** Klasifikasi tiap kategori<sup>71</sup>

<b>Nilai</b>	<b>Kategori</b>
<b>80 – 100</b>	Baik Sekali
<b>66 – 79</b>	Baik
<b>56 – 65</b>	Cukup
<b>40 – 55</b>	Kurang
<b>30 – 39</b>	Gagal

Selanjutnya nilai persentase prestasi belajar siswa (anak) dikategorikan dengan kriteria baik sekali, baik, cukup, kurang, dan gagal.

<sup>70</sup> Ridwan. 2013. Belajar Mudah penelitian untuk Guru-Karyawan dan Peneliti. Bandung: Alfabeta (Hal 41)

<sup>71</sup> Arikunto, *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktik* (2013), hal 281

## b. Analisis Data Keterlaksanaan Pembelajaran

Analisis data keterlaksanaan program dianalisis secara deskriptif kuantitatif. Data diperoleh dari hasil observasi pelaksanaan model dengan mengisi jawaban kualitatif “ya” dan “tidak”, serta hasil catatan lapangan oleh observer. Cara menentukan tingkat keterlaksanaan dengan perhitungan persentase terhadap aktivitas-aktivitas yang terlaksana dalam setiap tahap perkuliahan. Rumus yang digunakan adalah sebagai berikut.

$$PK (\%) = \frac{JKT}{JSK} \times 100\% \quad (3.2)$$

Keterangan:

PK (%) : Persentase keterlaksanaan perkuliahan  
 JKT : Jumlah aktivitas yang terlaksana dalam perkuliahan  
 JSK : Jumlah seluruh aktivitas dalam perkuliahan

Untuk menginterpretasi nilai persentase keterlaksanaan model yang diperoleh dari hasil perhitungan digunakan kategori seperti yang ditunjukkan pada Tabel 3.5.

**Tabel 3.5.** Kategori Nilai Persentase Keterlaksanaan Model <sup>72</sup>

Persentase Keterlaksanaan (PK) (%)	Kategori
0	Tidak satu pun aktivitas terlaksana
0 < PK < 24	Sebagian kecil aktivitas terlaksana
25 < PK < 49	Hampir separuh aktivitas terlaksana
51 < PK < 74	Sebagian besar aktivitas terlaksana
75 < PK < 99	Hampir semua aktivitas terlaksana
PK = 100	Seluruh aktivitas terlaksana

<sup>72</sup> Riduwan. Skala Pengukuran Variabel-Variabel Penelitian. (Bandung: Alfabeta, 2012)



Gain yang dinormalisasi ini diinterpretasikan untuk menyatakan peningkatan penguasaan/pemahaman warga belajar dengan kriteria dapat dilihat pada Tabel 3.6.

**Tabel. 3.6.** Kategori Tingkat Gain yang dinormalisasi<sup>73</sup>

Batasan	Kategori
$g > 0,7$	Tinggi
$0,3 \leq g \leq 0,7$	Sedang
$g < 0,3$	Rendah

**b. Analisis uji perbedaan rata-rata: keefektifan model kolaboratif dalam meningkatkan pemahaman, partisipasi perempuan nelayan dalam pendidikan anak, dan prestasi belajar anak di Sekolah.**

Data pretes dan posttest yang telah didapat, diuji normalitasnya dan untuk melihat sebaran sampel. Uji normalitas dengan Test of Normality-Shapiro Wilk dilakukan untuk melihat apakah sampel berdistribusi normal atau tidak. Karena keseluruhan sampel berdistribusi normal maka untuk uji beda rata-rata kedua kelas dilakukan dengan *paired-sample t-test* (uji t untuk populasi berpasangan).

Setelah dilakukan analisis statistik, maka didapat kesimpulan apakah model kolaboratif berperan terhadap peningkatan pemahaman perempuan nelayan, partisipasi perempuan nelayan dalam pendidikan anak, dan prestasi belajar anak di Sekolah. Keseluruhan uji hipotesis dilakukan dengan menggunakan *SPSS for windows* versi standar 17 dengan taraf signifikansi sebesar 0,05.

<sup>73</sup> Hake, R. *Interactive-Engagement Versus Traditional Methods: A six-thousand-Student Survey of Mechanics Test Data for Introductory Physics Courses*. (Journal American Association of Physics Teacher, 1997). hal 64-74

































































menunjukkan efektif dalam meningkatkan hasil belajar warga belajar<sup>79</sup>. Marjuki juga menyimpulkan bahwa model pembelajaran kolaboratif berbasis masyarakat efektif dalam meningkatkan pengetahuan warga belajar terhadap pencegahan penyalahgunaan NAPZA. Model pembelajaran kolaboratif dapat meningkatkan pengetahuan warga belajar sekaligus menurunkan kasus penyalahgunaan NAPZA<sup>80</sup>.

Model kolaboratif akan memberikan suasana pembelajaran yang aktif, menarik, menyenangkan, penuh keakraban saling berinteraksi, bantu membantu, dan kondusif, sebagaimana layaknya pembelajaran dalam keluarga yang utuh dan harmonis, sehingga berlangsung proses interaksi yang positif antar warga dengan warga, warga dengan tutor/fasilitator, semua warga terlibat apakah dalam memberikan pertanyaan, tanggapan, saran atau pendapat, sehingga potensi yang dimiliki akan berkembang, dan juga hasil belajar akan mengalami peningkatan sekaligus melatih kemandirian warga belajar. Artinya, implementasi model pembelajaran kolaboratif memberikan kesempatan kepada warga untuk aktif dan kreatif melalui kerjasama antar warga belajar baik peserta maupun pendidik dalam mencapai tujuan belajar yang diinginkan. Terlihat dalam respon yang diberikan oleh warga belajar yaitu perempuan nelayan yang menyatakan bahwa pembelajaran kolaboratif memberikan kesempatan kepada warga untuk menjadi partisipan aktif, senang, menumbuhkan sikap menghargai pentingnya kontribusi, dan pengalaman

---

<sup>79</sup> Rusmin Husain, *Pengembangan Model Pembelajaran Kolaboratif Dalam Meningkatkan Hasil Belajar*. Disertasi (Bandung : Pascasarjana UPI, 2012)

<sup>80</sup> Marjuki. *Model Pembelajaran Kolaboratif Berbasis Masyarakat Dalam Mencegah Penyalahgunaan Napza* (Studi pada Forum Warga di Kelurahan Cigadung, Kecamatan Cibeuying Kaler Kota Bandung). Disertasi (Bandung : Pascasarjana UPI, Universitas Pendidikan Indonesia, 2004).





Sebagian besar orang tua belum terlibat dalam pengambilan keputusan terkait kegiatan pembelajaran anak di sekolah<sup>84</sup>.

Sementara itu, Retnangingtya dan Paramita juga menjelaskan keterlibatan orangtua dalam pendidikan anak masih berada pada level rendah, dimana terdapat tingkatan keterlibatan yang berbeda antara satu orang tua dengan orang tua yang lain baik dalam hal komunikasi dan kolaborasi dengan pihak sekolah, ataupun dalam hal menjalankan peran orang tua sebagai sumber belajar bagi anak dan sumber informasi anak bagi pihak sekolah. Bahkan tidak ada keterlibatan orang tua dalam hal keikutsertaan dalam pengambilan kebijakan terkait pendidikan anak di sekolah<sup>85</sup>. Keterlibatan orang tua yang digunakan dalam penelitian ini Mega Silvia Retnangingtya dan Paramesti Pradna Paramitha mengacu pada teori Hornby dimana keterlibatan orang tua terdiri atas dua tingkatan piramida yaitu piramida tingkatan kebutuhan orang tua (*parental needs*) dan tingkatan kekuatan orang tua (*Parental Contribution*). Tingkat kebutuhan orang tua, terdiri atas: *support*, *education*, *liaison*, dan *communication*. Sedangkan kontribusi orang tua terdiri dari: *policy*, *resource*, *collaboration*, dan *information*<sup>86</sup>.

Dua penelitian tersebut menunjukkan rendahnya keterlibatan orang tua dalam pendidikan anak terkait dengan keterlibatan mereka dalam pengambilan keputusan ataupun kebijakan dengan pihak Sekolah. Umumnya orang tua hanya

---

<sup>84</sup> Vera Avanti Risti, *Keterlibatan orang tua dalam pendidikan anak usia dini dan SD kelas awal ditinjau dari pendekatan Reggio Emilia di Yogyakarta*, (Jurnal TEKNODIKA Volume 13, nomor 2, September 2015). Hal 58-65.

<sup>85</sup> Mega Silvia Retnangingtya dan Paramesti Pradna Paramitha, *Keterlibatan Orang Tua dalam Pendidikan Anak di TK Anak Ceria*. (Jurnal Psikologi Pendidikan dan Perkembangan Volume 4, No.1, April 2015) hal 9-17

<sup>86</sup> Hornby, *Improving parental involvement dalam Retnangingtya dan Paramitha, Keterlibatan Orang Tua dalam Pendidikan Anak di TK Anak Ceria*. (Jurnal Psikologi Pendidikan dan Perkembangan Volume 4, No.1, April 2015) hal 9-17





Hasil penelitian ini mendukung hasil penelitian yang dilakukan oleh Rihatno, Yufiarti, dan Nuraini (2017), Marjuki (2004), Santyasa (2007) dan Bisri (2016) yang menyajikan kebermanfaatan model kolaboratif dalam meningkatkan partisipasi orang tua dalam pendidikan anak. Hasil penelitian Rihatno, dkk menyimpulkan bahwa model kolaboratif sekolah dan orang tua telah layak digunakan sesuai dengan karakteristik daerah dan dapat meningkatkan partisipasi orang tua dengan sekolah. Model kemitraan sekolah dan orangtua yang dikembangkan berawal melalui komunikasi efektif dengan membentuk organisasi POMG (Persatuan Orang Tua Murid dan Guru). Melalui komunikasi yang efektif dan kekeluargaan maka kegiatan yang mencakup: (1) parenting, (2) komunikasi, (3) volunter, (4) belajar di rumah,(5) dan kolaborasi dengan masyarakat yang lebih luas dapat dijalankan<sup>88</sup>.

Implementasi model pembelajaran kolaboratif, dapat meningkatkan komunikasi dan kerjasama antar sesama orang tua. Mereka bekerja bersama-sama dalam menyelesaikan tugas untuk mencapai tujuan yang telah ditetapkan bersama. Selain itu, juga meningkatkan kerjasama antara orang tua (orang tua perempuan nelayan) dengan guru dan pihak Sekolah. Selama dilakukan intervensi, peneliti juga beberapa kali mempertemukan orang tua dengan pihak sekolah untuk meningkatkan pendidikan anak tidak cukup dilakukan oleh salah satu pihak saja, melainkan memerlukan keterlibatan aktif baik orang tua maupun pemangkukebijakan yaitu pihak sekolah.

---

<sup>88</sup> Taufik Rihatno, Yufiarti, dan Sri Nuraini, *Pengembangan Model Kemitraan Sekolah dan Orangtua Pada Pendidikan Anak Usia Dini*, (Jurnal Pendidikan Usia Dini, Volume 11 Edisi 1, April 2017) hal 117 - 129







perempuan mulai menyadari bahwa peran dalam mendampingi dan mengawasi kegiatan belajar anak tidak cukup hanya di serahkan kepada guru les/privat. Membantu anak dengan mengikutsertakan anak kedalam kursus belajar akan baik jika orang tua dapat berdiskusi dengan anak mengenai kursus belajar yang dibutuhkan dan diinginkan anak. Hal tersebut akan menjamin anak mengikuti kursus atau les sesuai dengan kemampuan anak, misalnya anak yang tidak pandai matematika maka dia boleh mengikuti les matematika.(bukan mengikutkan anak ke semua les/privat).

Berdasarkan hasil pengisian angket setelah intervensi, warga belajar mulai merubah kebiasaannya yang hanya sekedar menyuruh anak belajar yang minim akan pendampingan atau pengawasan. Selama implementasi, warga belajar mendapat motivasi dan materi tentang perang orang tua dalam pendidikan anak. Schunk menyimpulkan beberapa cara orang tua agar tetap terlibat pada belajar anak, di antaranya yaitu dengan peduli dengan tugas rumah anak, ujian, dan kegiatan anak, serta membantu mengatur jadwal anak agar dapat menyelesaikan semua kebutuhan belajarnya. Anak-anak umumnya tidak dapat mengatur seberapa banyak waktu yang diperlukan untuk menyelesaikan seluruh tugasnya. Orang tua sebaiknya menanyakan kepada anak, mengenai pekerjaan rumah apa yang ia miliki dan kapan waktu untuk mengumpulkannya. Sesekali orang tua juga perlu berdiskusi bersama anak mengenai jadwal atau waktu yang diperlukan untuk menyelesaikan semua tugasnya<sup>90</sup>.

---

<sup>90</sup> Dale Schunk. *Teori-teori pembelajaran: prespektif pendidikan*. Edisi keenam (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2012) hal 626











**b. Hubungan antara peningkatan prestasi belajar anak di sekolah dengan peningkatan pemahaman konsep dan kesadaran perempuan nelayan dan peningkatan keterlibatan perempuan nelayan dalam pendidikan anak setelah intervensi model.**

Setelah dilakukan uji perbedaan rata-rata untuk mengetahui keefektivitasan model peneliti melakukan uji korelasai untuk mengetahui apakah peningkatan dari masing-masing variabel saling berhubungan satu dengan lainnya. Peneliti menggunakan analisis korelasi untuk mengetahui adanya hubungan varabel peningkatan prestasi belajar anak di sekolah dengan variabel peningkatan keterlibatan perempuan nelayan dalam pendidikan dan variabel peningkatan pemahaman konsep dan kesadaran perempuan nelayan dalam pendidikan. Peningkatan masing-masing variabel diperoleh dari nilai N-gain nya sebagaimana disajikan pada bab sebelumnya.

Analisis korelasi merupakan sarana yang digunakan untuk mengetahui hubungan dua variabel atau lebih. Tujuan analisis korelasi adalah untuk melihat tingkat kekuatan hubungan antar dua variabel, melihat arah (jenis) hubungan, dan menguji hipotesis untuk melihat apakah hubungan kedua variabel signifikan atau tidak. Analisis korelasi yang digunakan dalam penelitian ini adalah analisis korelasi sederhana. Agar angka korelasi yang diperoleh memberikan arti yang lebih luas maka dalam penelitian ini tidak hanya menghitung angka korelasinya saja tetapi juga melakukan uji hipotesis korelasinya. Sebelum melakukan pengujian korelasi, maka ada











pendidikan, (2) meningkatkan keterlibatan perempuan nelayan dalam pendidikan, (3) meningkatkan prestasi belajar anak di sekolah. *Kedua*, terdapat hubungan korelasi yang sangat tinggi antara variabel peningkatan prestasi belajar anak di sekolah dengan variabel peningkatan keterlibatan perempuan nelayan dalam pendidikan, dan juga antara variabel peningkatan prestasi belajar anak di sekolah dengan variabel peningkatan pemahaman konsep dan kesadaran perempuan nelayan dalam pendidikan.

Hasil penelitian ini menunjukkan bagaimana pentingnya pengetahuan, kesadaran, serta keterlibatan orang tua perempuan yaitu ibu dalam pendidikan anak yang akan sangat berdampak bagi kemajuan anak seperti peningkatan prestasi belajar anak. Peneliti juga menyimpulkan bahwa beberapa peran orang tua dalam pendidikan anak dapat dilakukan melalui beberapa tanggung jawab seperti: (1) menciptakan lingkungan belajar di rumah yang menyenangkan memberikan keteladanan dalam perilaku, mendorong terciptanya budaya literasi, pertumbuhan karakter dan kemandirian, (2) menjalin interaksi dan komunikasi yang hangat dan penuh kasih sayang dengan anak, (3) memberikan motivasi, penghargaan, pujian, dan menanamkan rasa percaya diri pada anak, (4) menjalin hubungan dan komunikasi aktif dengan sesama orang tua dan pihak sekolah untuk menciptakan lingkungan belajar yang kondusif, dan (5) berpartisipasi aktif dalam kegiatan pembelajaran yang dilakukan anak.



- Kamus Besar Bahasa Indonesia Online, diakses tanggal 21 juli 2018.  
<https://kbbi.web.id/libat>
- Khasanah, Uswatun . *Analisis Praktik partisipasi Orang Tua dan Masyarakat dalam kegiatan kreatif anak usia dini Ds Tambah Rejo, Kecamatan Tunjungan, Kabupaten Blora*, (Jurnal Pendidikan Islam, Vol 11. Nomor 2 Tahun 2017)
- Kusnadi, *Akar Kemiskinan Nelayan*, (Yogyakarta; LKIS, 2003)
- Kusnadi, *Ekspresi Budaya Masyarakat Nelayan di Pantai Utara Jawa*, makalah dalam kegiatan JELAJAH BUDAYA TAHUN 2010, (Balai Pelestarian Sejarah dan Nilai Tradisional, Kementrian Kebudayaan dan Pariwisata, di Yogyakarta, 2010)
- Mahmudi, Ali, *Pembelajaran kolaboratif: Suatu Landasan untuk Membangun Kebersamaan dan Keterampilan Kerjasama* (Artikel Seminar Nasional MIPA, 2006) hal 61-62.
- Martadwiprati, Hesti dan Rahmawati, Dian., *Content Analysis Dalam Identifikasi Karakteristik Ekonomi Masyarakat Pesisir Brondong, Kabupaten Lamongan*,(Jurnal Teknik POMITS Vol. 2, No. 2, (2013) ISSN: 2337-3539 (2301-9271 Print), Jurusan Perencanaan Wilayah dan Kota, Fakultas Teknik Sipil dan Perencanaan, Institut Teknologi Sepuluh Nopember (ITS)
- Marjuki. *Model Pembelajaran Kolaboratif Berbasis Masyarakat Dalam Mencegah Penyalahgunaan Napza* (Studi pada Forum Warga di Kelurahan Cigadung, Kecamatan Cibeuying Kaler Kota Bandung). Disertasi (Bandung : Pascasarjanan UPI, Universitas Pendidikan Indonesia, 2004).
- Morrison, George S., *Education Development of Infants, Toddlers, and Preschoolers*, (London: Scott, Fresman and Company, 1988)
- Notoputro, Harjito ., *Peran Wanita dalam perkembangan Indonesia*, (Jakarta: Ghalilia Indonesia, 1979)
- Padavick, Joseph., *Parental Involvement With Learning and IncreASed Student Achievement*, (Dissertasion, Walden University, 2009), diakses 21 juli 2018  
<https://search.proquest.com/openview/f7ff350f78a65128d3fca5faf95866c8/1?pq-origsite=gscholar&cbl=18750&diss=y>
- Retnaningtya, Mega Silvia dan Paramitha, Paramesti Pradna ., *Partisipasi Orang Tua dalam Pendidikan Anak di TK Anak Ceria*. (Jurnal Psikologi Pendidikan dan Perkembangan Volume 4, No.1, April 2015)
- Restrepo, M.J. et all, *Collaborative Learning For Fostering Change In Complex Situations*, (German Institute of Tropical and Subtropical Agriculture (DITSL), 2014) tersedia [http://reload-globe.net/cms/attachments/article/46/Collaborative%20Learning%20\(2014\)%20Restrepo%20et%20al.\\_IFSA.pdf](http://reload-globe.net/cms/attachments/article/46/Collaborative%20Learning%20(2014)%20Restrepo%20et%20al._IFSA.pdf)
- Riduwan, *Skala Pengukuran Variable Penelitian*, (Bandung: Alfabeta, 2008)
- Riduwan. *Belajar Mudah penelitian untuk Guru-Karyawati dan Peneliti*. (BandunG: Alfabeta, 2013)

- Rihatno, T. Yufiarti, dan Nuraini, S. *Pengembangan Model Kemitraan Sekolah dan Orangtua Pada Pendidikan Anak Usia Dini*, (Jurnal Pendidikan Usia Dini, Volume 11 Edisi 1, April 2017) hal 117 - 129
- Risti, Vera Avanti., *Partisipasi orang tua dalam pendidikan anak usia dini dan SD kelas awal ditinjau dari pendekatan Reggio Emilia di Yogyakarta*, (Jurnal TEKNODIKA Volume 13, nomor 2, September 2015).
- Rotter.J.B. (2002). *The Sosial Learning Theory*. (On Line) Tersedia <http://psych.tullerton.edu/jmearns/rotter.html> hal: 62
- Salma, Zakiyati., *Peran serta orang tua dalam pendidikan anak usia dini di Sekolah Islam Dar-Al Hakim Yogyakarta*, Tesis. (Yogyakarta: UIN Sunan Kalijaga, 2017)
- Santyasa. *Metode Pembelajaran Kolaboratif Berhasil Meningkatkan Kemandirian & Kemampuan Belajar Mahasiswa*. (2007). Online: <http://www.freewels.com>
- Sara, Maina., *Ibu, Pilar Utama Pendidikan*, 2016, diakses tanggal 16 juli 2018 <http://mediaindonesia.com/read/detail/84454-ibu-pilar-utama-pendidikan>
- Sarafuddin dan Jumanto, *Peran Ibu dalam Pendidikan Keluarga Untuk Mendukung Keberhasilan Pendidikan Formal Anak di Sekolah Dasar*, (Jurnal profesi pendidik vol 3, nomor 1, mei 2016)
- Schunk, Dale., *Teori-teori pembelajaran: prespektif pendidikan*. Edisi keenam (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2012)
- Stirgh, Neitzel, Sears, dan Hoke-Sinex, *Instruction begin in the home: Relations between parental instruction and children self-regulation in the calssroom*, (Journal of Educational Psychology, 2001)
- Sugiarta, A.N. *Pengembangan Model Pengelolaan Program Pembelajaran Kolaboratif Untuk Kemandirian Anak Jalanan Di Rumah Singgah (Studi Terfokus di Rumah Singgah Kota Bekasi)*. Disertasi (Bandung: Pascasarjana UPI, 2007).
- Sugiono. *Metode penelitian kombinasi*. (Bandung: Alfabeta, 2011)
- Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R&D*, (Bandung: Alfabeta, 2010)
- Sumidjo. *Kolaborasi Dan Pengembangan Jejaring Kerja, Lembaga Administrasi Negara Indonesia*. (Jakarta: 1999) hal 8
- Susetyo, Budi., *Statistika untuk Analisis Data Penelitian*, (Bandung: PT Refika Aditama, 2010)
- Suryani, Nunuk. *Implementasi Model Pembelajaran Kolaboratif untuk Meningkatkan Keterampilan Sosial Siswa*. (Journal UNY) TERSEDIA <https://journal.uny.ac.id/index.php/mip/article/viewFile/3654/3127>
- Wahyudi, Edy., *Metodologi Transfer Inovasi Usaha Kecil Berorientasi Pemberdayaan, dalam Civil Society: Pemikiran Kaum Pergerakan Menuju Jalan Baru*, (Yogyakarta, Graha Ilmu, 2014)
- Yoder, Jamie Rae dan Lopez, Amy ., *Parent's Perceptions of Involvement in Children's Education: Findings from a Qualitative Study of Public Housing Residents*, (Child Adolesc Soc Work J, 2013)